

中共在台儿庄战役中的地位和作用

内 容 提 要

台儿庄战役，是中国抗战以来在国内外颇有影响的一次战役。然而，在国内外众多的作品中（包括文艺作品）多是介绍国民党军队方面的作战情况，而对中国共产党在战役中的地位和作用反映的甚少。事实上，中国共产党和广大人民群众为台儿庄战役的胜利做出了一定贡献，如宣传和发动民众工作；组织各民众抗日团体支援前线；我抗日义勇队积极协助国民党军队作战等。尤其是我党倡导的抗日民族统一战线的形成，为台儿庄战役的胜利奠定了基础。因此说，无论从战略上还是战役本身，都不应忽视中国共产党在台儿庄战役中的地位和作用，本文就此作以探讨。

作 者：董助才，47岁，汉。

单 位：中共徐州市委党史工作委员会办公室主任。

通讯地址：徐州市青年路117号。

电 话：34962。邮政编码：221003。

决定台儿庄战役胜利的又一因素

——中共在台儿庄战役中的地位和作用

震惊中外的台儿庄战役，是抗战以来国民党正面战场取得的第一次伟大胜利。号称日本“皇军”中最优秀的坂垣、矶谷两师团(1)之主力几乎被摧毁，打破了日军“不可战胜”的神话，打击了日本侵略军的嚣张气焰，大大鼓舞了中国军民的抗战士气。一时间，国内外报刊抢先报导这一消息，李宗仁也因此被人们誉为“中国的兴登堡”(2)。

鉴于台儿庄战役在国内外影响，对其胜利的原因曾引起国内外众多知名人士和学者去分析、研究和探讨，在国民党方面最有权权威性的说法莫过于李宗仁先生在《台儿庄之战》一文中总结的四点：(一)我31军在津浦南段运用的得宜，使我在鲁南战场有从容部署的机会。(二)庞炳勋部与张自忠部密切合作下的临沂之捷，成为台儿庄胜利的先决条件。(三)违背统帅部的意旨，拒绝将长官部迁离徐州，有利于运动和指挥(3)。(四)日军孤军深入，犯下了“骄兵必败”的大忌。以上各点。固然是台儿庄战役胜利的原因，但忽略了一个重要因素，这就是中国共产党在台儿庄战役中的地位和作用。更有甚者，台湾学者乔金鸥在纪念抗日战争胜利40周年时著文：《谈抗日战争中的中共》，声称“台儿庄大捷，包括中央军和各省军队参战，八路军未见踪影”(4)。在国内一些作品中，也多是单方面地反映国民党的正面战场的作战情况，这些都是不够全面的。从大量史料上看，共产党人和广大民众为台儿庄战役作出了贡献，本文拟就中国共产党在台儿庄战役中的地位和作用作以探讨。

一、抗日民族统一战线的建立，为台儿庄战役的胜利奠定了基础

“抗日民族统一战线是中国抗日战争胜利的根本条件之一”(5)。台儿庄战役的胜利正是在这一根本条件下取得的，它为台儿庄战役的胜利奠定了基础。

“九·一八”事变以后，中国共产党陆续提出了抗日民族统一战线的主张。1935年8月，中国共产党发表了《八一宣言》，提出了“兄弟阋于墙外御其侮”的主张，呼吁全国各阶层、各党派、各军队停止内战，一致对外。同年12月，中共中央政治局召开瓦窑堡会议，通过了关于建立抗日民族统一战线的决议。“七·七”事变后，毛泽东同志又代表中国共产党提出了八

项办法：(一)全国军队的总动员；(二)全国人民的总动员；(三)改革政治机构；(四)实行抗日的外交；(五)宣布改良人民生活的纲领；(六)实行国防教育；(七)实行抗日的财政经济政策；(八)全中国人民、政府和军队团结起来，筑成抗日民族统一战线的坚固长城(6)。中国共产党这一系列的抗日主张在国内外起到很大影响，促进了抗日民族统一战线的形成。蒋介石出于国内外的压力，被迫接受我党的联合抗日主张；于1937年8月19日国共两党达成了协议。中国共产党遂决定取消各地苏维埃政府，并将中国工农红军改编为国民革命军第八路军和新编第四军，开赴前线 and 敌后参加抗日。

自此，中国的抗战局面有很大转变，全国出现了两个战场，广大民众也纷纷起来加入抗日行列，一个全民族的抗战局面正在形成。正如洛甫同志(张闻天)所说：“在短短的几个月的民族自卫战中，我们已经看到了中国内部空前的统一与团结，我们已经看到了十年来国共两党的重新合作，我们已经看到了国民政府的国策的基本转变，我们更看到全国军队那样勇敢的在前线上同敌人血战。全中国广大的民众觉醒起来了，他们都积极的起来帮助政府与军队负担各方面的战时任务”(7)。

全国的统战工作局面是这样，第五战区的统战工作更佳。因为第五战区的主要长官是桂系的李宗仁和白崇禧，他们曾和我党有过接触，思想比较开明，李宗仁本人也承认：“我们(指桂系)和共产党、八路军建立统战关系最早，至今关系也最好”(8)。而且李宗仁将军的主任秘书夏次叔(9)和白崇禧将军的机要秘书谢和庚(10)，都是我党的秘密党员，夏次叔是北大学运领袖，后留学法国，“七·七”事变后回国参加抗战，在桂系任李宗仁将军主任秘书，第五战区总动员委员会成立后，兼任总动委会组织部长，他与地方党并不发生横的关系，但他对地方党组织的工作一直很支持，“对我们的工作起了很大的帮助作用”(11)，推动了第五战区统一战线工作的形成和发展。

1937年初冬，我党还特派杨德华同志到第五战区长官部开展统战工作，任职中校参谋。杨到第五战区后，积极配合夏次叔同志为第五战区的作战、情报以及动委会等方面作了大量工作(12)。

在第五战区统战工作中成绩卓著的是中共苏鲁豫皖边区特委。特委书记郭子化，是大革命时期的党员，曾参加过北伐战争。大革命失败后，他转入地方，在苏鲁豫皖边区从事革命斗争，创建中共苏鲁豫皖边区特委。第五战区在徐州成立以后，他奉中共河南省委指示，将特委机关由鲁南抱犊崮山区迁至徐州，公开办公地点设在徐州北关统一街牙税局内，秘密办公处在徐州坝子街民众教育馆。郭子化便以延安派来回乡参加抗日的共产党人身份拜会了李宗仁，双方会谈得很成功，李宗仁当即表示：(一)接受中共提出的抗日民族统一战线的

主张；（二）同意国共两党合作抗日，允许中共在徐州设立办事机构公开活动；（三）聘郭子化第五战区总动员委员会委员（13）。

郭子化在第五战区上层统战对象中，先后又与第五战区总动委会秘书长刘汉川，桂系高参雷宾南，徐州专员兼第五战区游击总指挥李明扬，临沂专员兼保安司令张里元，以及丰县、沛县、萧县、铜山、永城、砀山、宿迁等县的县长和县常备队长建立了统战关系。在抗战初期，这些国民党要员，由于受我党统一战线的影响，他们从犹豫、彷徨、观望、动摇中解脱出来，从而走向团结抗日的道路（14）。在此基础上，我党以第五战区总动委会的名义，层层建立了统战关系，“上自第五战区司令部，周围驻军司令部，各专员公署，下至周围各县政府，联保主任，都有我们统一战线的活动”（15）。

全国和第五战区轰轰烈烈的团结抗战局面，为台儿庄战役的胜利奠定了基础，这是不可否认的事实，从某种意义上来说，没有抗日民族统一战线，也就不会有台儿庄战役的胜利，就连蒋介石也不得不承认这一点。他在台儿庄战役捷后的电报中说：“此次台儿庄之捷，幸赖我前方将士之不惜牺牲，后方同胞之共同奋斗，乃获此初步之胜利”（16）。甚至连失败者——日本军人也公认：他们的失败是中国方面“集中国力”，提出要“摧毁抗日战争的最大因素——国共合作势力”，促使国共“两党的分裂”（17）。说明了日本军方也害怕中国共产党所倡导的抗日民族统一战线。

二、共产党人的积极配合和支持，为台儿庄战役的胜利起到了重要保证作用

台儿庄战役的胜利，是和中国共产党及其领导下的八路军、新四军的积极配合与支持分不开的，中共在战略方针、情报和牵制敌人等方面做出了贡献，为台儿庄战役的胜利起到了保证作用。

1. 周恩来同志为台儿庄战役拟定了正确的作战方针。

兵书韬略上讲：运筹帷幄，决胜千里。因此说，作战方针的正确与否是战争成败的关键。

抗战初期，国民党军队采取单纯防御的作战方针，这也正是日本侵略军求之不得的，因为日军不论从国力上讲还是从士气上，都希望是两军对垒的速决战。由于作战方针上的错误，致使抗战以来连连失利，仅半年多的时间便失去了华北半壁河山，直到李宗仁担任第五战区司令长官时，最高统帅部仍然确定是“防御战”的战略方针（18）。而第五战区与日军在台儿庄会战时，正是改变了最高统帅部制定的单纯“防御战”的方针，以“防御战”与“运动战”相结合取胜的。而这一作战方针的改变则是根据周恩来同志的建议制订的。

1938年3月初，国民政府军事委员会副总参谋长白崇禧奉派去徐州协助李宗仁指挥作

战,临行前特请中共中央副主席周恩来和八路军参谋长叶剑英到其熊廷弼寓所,请教对敌作战的指导方针。周对白建议:在津浦线南段,中共已令新四军第四支队协同李品仙,廖磊两集团军,采取以运动战为主,游击战为辅的联合行动,运动于辽阔的淮河流域,使津浦线南段的日军时刻受到威胁,不敢贸然北上支援南下日军。同时在徐州以北又必须采取阵地战与运动战相结合的方针,实行“北攻南守,守点打援,以达到各个击破的目的”(19)。

白崇禧抵徐后,立即将周恩来拟定的作战方针转告李宗仁,并为李宗仁所采纳(20)。

日军在台儿庄战役之前,战略上是南段主攻,北段助攻。他们将华中方面军与上海派遣军合组为华中派遣军,沿津浦线北上,其目的是与津浦路南下之敌以及胶济路西进之日军会合,从三面会攻徐州。

为了粉碎日军三面会攻徐州的企图,确保我“北攻南守”作战方案的实施,我新四军张云逸参谋长奉命率第四支队协同第11集团军李品仙部和第21集团军廖磊部作战,以牵制日军北上(21)。我地方游击队也在津浦南段积极配合,破路拆桥,阻止日军北上。据《新华日报》1938年3月12日报导:“津浦线南段蚌埠东数里之马顶沟,我游击队百余人,将该处木桥破坏,被敌发觉,我游击队避匿桥下,待敌迫近,群起杀敌,敌死伤数人,向蚌埠逃窜”。

1938年1月18日,沿津浦路北进的日军第13师团侵占明光,30日占领池河。国民党第31军退守临淮关,津浦南线形势紧张。国民党第51军于学忠部奉命调津浦南段临淮关和怀远间布防,阻止日军北进。于部受我党的影响,爱国热情很高,当日军利用除夕之夜强渡淮河时,于部官兵奋起阻击,双方战斗非常激烈,我军1连154名官兵,仅剩下20人,该连中6名中共地下党员,牺牲1人,负伤2人。但他们守住了阵地,使南段主攻之敌始终被我迟滞于淮河南岸凤阳、蚌埠、定远之间(22),不能越“背池”半步。

2、在华北战场上,由于八路军的积极配合,从而减轻敌人对台儿庄的压力。

李宗仁与我党我军保持着密切的统战关系,李宗仁在赴徐之前,会见了八路军副总指挥彭德怀,要求八路军派兵袭击津浦线,配合徐州会战,彭德怀慨然应允。随后朱德、彭德怀先后电令刘伯承、徐向前、邓小平、聂荣臻等,派出得力支队,向津浦线袭击,积极配合津浦线北段作战(23)。1938年3月18日,徐向前率129师的一个旅东出津浦线,在南宫击溃了清水司令官的日军,配合了鲁南战场。

台儿庄战役前,我八路军各部,在华北五省以运动战和游击战,抗击着近30万日军的兵力。1938年2月中下旬,八路军总部连续发出破袭同蒲、平汉、正太等铁路和邯(郸)长(治)公路的作战命令。遵照总部命令,晋察冀军区出击平汉路北段,先后袭击保定以南铁路沿线之望都、定县和新乐等主要车站,使敌铁路交通一度陷于瘫痪。第120师以四个团兵力,先后袭

击了同蒲路的平杜、豆罗等车站，使敌同蒲路北段交通中断。第129师主力于邯长公路上展开破袭战，3月16日，神头岭伏击战歼敌1500余人；3月31日，响堂铺一战击毁敌汽车180余辆。由于八路军各部的积极作战，有效地箝制和打击了日军，使大部日军胶着在华北战场，不能抽调过多兵力去台儿庄参战，从而减轻了台儿庄方面对我军的压力。从战略上来讲，这是台儿庄战役成功的一个重要因素。毛泽东同志在《抗日游击战争的战略问题》一文中说：“敌攻鲁南时，整个华北五省的游击战争，对于配合鲁南战役也尽了相当大的力量”（24）。就连国民党高级官员也是这样认为的：“此次歼灭战成功之因素，可分战术战略两个方面……战略上成功之原因，目下敌军在中国境内各战场者（在东北四省不算），计有50万余人，而参加台儿庄会战，不过5、6万人，彼何以不抽调他处兵力增援，此盖因我国自采用游击战以来，各处围歼其小部，袭攻其后方，即如山西境内，我方有20万之游击队，遂使敌五师团之众，只能据守同蒲路沿线，不敢远离铁道一步，其他平汉线以及江北、江南、浙西各战场，均自顾不暇，遑言抽调，以远水救近火乎？故台儿庄之胜利，在战略上观察，乃各战场我军努力之总和，不可视为一战区之胜利，简言之，即我游击战、运动战在战略上之功效”（25）。

3、共产党人为第五战区提供了准确情报。

指挥员正确的作战方针来源于正确的判断，正确的判断来源于周密的侦察和准确的情报。台儿庄战役期间，由于第五战区及时获悉日军机械化本间师团的有关情报，才使李宗仁得以部署，及时摧毁日军的机械化装备，为台儿庄大捷创造了条件。而这一重要军事情报的获得，是我天津中共地下党员谢甫生提供的。

台儿庄战役前夕，中共北方局天津联络局情报人员谢甫生从一位姓毛的人手里搞到一份有关日军最精锐机械化装备的本间师团人员编制、军官人员名单、武器装备及军事部署等重要情报，根据上级党的指示，必须尽快将这一重要军事情报报告第五战区李宗仁将军。当时中共与国民党没有直通电台，谢甫生同志便通过天津租界里的“自卫会”（26）中的“CC”代表何佩时，用国民党在天津的电台向第五战区发报。李宗仁获此情报后，及时采取了相应的措施（27）。台儿庄大捷后，李宗仁还发电报嘉奖天津方面提供的情报为台儿庄战役给予极大的帮助（28）。

三、积极组织和发动民众支援台儿庄战役

群众路线是我党的三大法宝之一，民族战争同样如此。抗战开始以后，我党便把民众看成是抗战的主体，胜利的源泉。中共中央1937年8月，《关于目前形势与党的任务的决定》中指出：“争取抗战胜利的中心关键，在使已经发动的抗战发展为全面的全民族的抗战。只有这种全面的全民族的抗战，才能使抗战得到最后的胜利”。毛泽东同志也曾指出：“战争的伟

力之最深厚的根源，在于民众之中。军队和民众打成一片，使军队在群众眼中看成是自己的军队，这个军队便无敌于天下，个把日本帝国主义是不够打的”（29）。我党在与第五战区统战工作中，尤为重视组织民众，发动民众，开展全民族抗战。台儿庄战役前夕，第五战区的民众组织发动工作，搞得轰轰烈烈，热火朝天。

1、通过第五战区总动员委员会，组织民众抗日团体。

李宗仁抵徐后，在我党的帮助下，成立了第五战区民众抗日总动员委员会，这是个半官方、半群众性的组织，李宗仁亲任主任委员，下设组织、宣传、战勤三个部（30）。中共铜山县工委书记郭影秋通过统战关系，担任组织部总干事，负责处理组织部的日常工作。总动委会组织部是动委会的权力机构，第五战区所属各级民众抗日团体都要报请总动委会组织部登记后方为合法，同时负责委任各级动委会的干部（31）。

第五战区总动委会成立不久，各县相继成立了动委会，郭影秋以总动委会组织部的名义往各县动委会选派中共党员或进步人士担任指导员。如丰县的陈筹、沛县的苗宗蕃、萧县的李砥平、砀山的尹易生、邳县的栗培元、宿迁县的于化琪、睢宁县的吴季讷、永城县的刘屏江、铜山县的佟子实、宿县的戴晓东以及烈山矿的张云榭、枣庄矿的张福林等（32）。我党便以各级动委会的名义，积极组织发动广大民众参加到抗日的行列来。1937年底到1938年初，我党组织发动的各民众抗日团体，如青年抗日救国团，职工抗日联合会，农民抗日救国会，妇女抗日联合会，以及儿童团、姊妹团等民众抗日团体，如雨后春笋般地遍及苏鲁豫皖边区。据不完全统计，仅中共苏鲁豫皖边区特委所属20几个县的民众抗日团体达1518个，成员约36万人（33）。这些民众抗日团体，多是在我党直接领导下开展抗日活动的。青年抗日救国团的成立，郭影秋以总动委会组织部总干事的身份亲自主持召开有几千人参加的成立大会，中共党员刘剑（后唐秉光）出任该组织常务委员（即主要负责人），会后创办了《救国青年》报，中共党员李锐任该报主编。各县也先后成立了青年抗日救国团，该组织在第五战区内逐步发展成为抗战初期一支相当规模的群众抗日武装（34）。

徐州职工抗日联合会，是我党领导下的另一个群众抗日团体，由中共党员、总动委会组织部职工干事徐致雨担任主任委员。接着又在津浦、陇海两路和烈山、贾汪、枣庄三矿成立了职工抗日联合分会（35），后来发展到十几个分会，拥有职工20多万人（36）。

2、通过第五战区总动委会，培养了一批抗日骨干。

1937年冬，平、津、鲁、沪等地相继沦陷，各地的流亡学生和爱国青年纷纷云集徐州。他们怀着满腔爱国热情和报国之心，请缨抗敌，这是一支不可低估的抗日骨干力量，是中华民族的优秀儿女。因此，我党积极向李宗仁建议，招募这批青年，举办抗日青年训练班。李宗

仁采纳了我党的建议，于1937年11月12日举办了第一期抗日青年训练班。训练班在徐州中山礼堂举行开学典礼，由我党统战对象雷宾南担任训练班主任，中共苏鲁豫皖边区特委选派郭影秋、陈筹、佟子实等党内同志出任政治教官。第一期训练班只招收300名，报名者达千人以上，经考试择优录取，训期3个月，训练结束后，由第五战区总动委会组织部负责把这批骨干分成11个工作团，派往各县农村及军队中开展抗日救亡宣传活动(37)。1938年初，随着抗日形势的发展，徐州已成为全国抗日的中心。全国各地的青年学生和爱国青年潮水般地涌向徐州。第二期抗日青年训练班猛增到5000人，故更名为第五战区抗敌青年军团，下设5个军政大队和1个女子大队，1个艺术大队。李宗仁亲自兼任团长，匡亚明、张百川、郝敬涛、臧克家、佟子实等中共党员和知名人士出任政治教官。该团在抗战初期颇有名气，连蒋介石也曾为之动心，试图把它纳入蒋系“中央干训团第二团”，李未答应。李曾为此感到骄傲，他在回顾这段抗战历程时说：“抗战期间，蒋介石有中央干训团，共产党有抗大，我有青年军团”(38)。青年抗日训练班和“青年军团”在抗战初期为第五战区培养了一大批抗日骨干。

另外，在招募抗日青年训练班和青年军团的同时，还招募了一批学生军，男100人，女30个，报考者达4,500人(39)，经过短期训练，这批学生军已成为第五战区素质较高的队伍。在台儿庄战役时，他们请缨参战，英勇杀敌。许多人献出年轻的生命，他们为台儿庄大捷做出了贡献。

3、大力宣传抗日思想，振奋民族精神，鼓舞广大军民的抗战士气。

台儿庄战役前，第五战区抗战情绪非常高，这和我党的宣传鼓动工作是分不开的。

早在第五战区总动委会成立之前，徐州党组织就开始在一些学校组织抗日宣传队，利用暑假深入到徐州东北不老河沿岸的佟村、扬庄、荆山桥一带进行抗日宣传活动。第五战区总动委会成立以后，我党又以总动委会的名义组织若干个抗日宣传队，派到各县进行抗日宣传活动。各地流亡学生涌向徐州时，战区动委会又将他们组成七个宣传队，分派到各军及皖北、鲁南一带从事抗日宣传工作(40)。

为了造成更大的抗战声势，坚定人们的抗战信心，在台儿庄大战期间，第五战区总动委会举办“保卫大徐州宣传周”活动。我党在总动委会的党团组织为宣传周起草了宣传提纲，党团书记郭影秋亲自率两个宣传队，组成第五战区宣慰团赴台儿庄前线进行宣传和慰问(41)。

全国各地的救亡团体和知名人士，如中华民族解放先锋队，平津流亡同学会，北平移动剧团，上海歌咏队，上海话剧演出二队，四川旅沪同乡会战地服务团，云南妇女战地服务团等40多个救亡团体，以及许德珩、章乃器、李公朴、陈豹隐、梁漱溟、荣高棠、冼星海、张瑞芳、金

山、王莹等一大批知名人士也纷纷来到徐州，进行抗日宣传工作(42)。他们在第五战区总动委会的安排下，组织演讲报告会，演出抗日话剧、歌剧、街头剧，以及散发传单、张贴标语等多种形式进行抗日宣传活动。

我党的宣传鼓动工作，振奋了民族精神，鼓舞着广大军民的抗战士气，一位前线记者看到的这样一个场面：在一次军民联欢会上，宣传队演出新编抗日话剧《九·一八》，情节十分感人，当台下的观众看到日寇杀害中国人的情形时，会场立即响起一片打倒日本鬼子的口号声，并有很多人拿起纸包和鞋子向台上的“日本兵”乱打，人们的情绪都极为激动(43)。而后，有许许多多的有志青年火线报名参军，立志为保卫自己的家乡，保卫自己的祖国而战。

1938年1月，据另一位记者目睹说：他来到徐州时，“恰逢师管区四个补充营开赴前线，徐州各界均派人赶往车站欢送，新入伍的战士一个个年轻力壮，精神抖擞，唱着前进曲，在一片军乐声中兴奋地踏上出征的列车，车上车下口号声震天，整个车站附近好似成了打倒日本帝国主义的战场”(44)。从此报导中，足可以看出当时第五战区的抗战情绪和青年参军的热情。

4. 人民群众全力以赴地支援台儿庄战役。

台儿庄大捷，确切地说是军民合奏的一曲胜利凯歌。

台儿庄战役期间，第五战区各群众抗日团体，在我党的领导下，组织了宣传队、担架队、卫生队和运输队开赴前线。中共党员栗培元，以邳县动委会的名义把全县一万多辆牛马车集中在陇海铁路运河镇车站附近，负责给中方参战部队运送粮食、弹药和抢救伤员(45)。邳县青年抗日救国团，还成立了“战地服务队”，组织500付担架冒着敌人的枪林弹雨，于运河两岸的连防山、禹王山一带抢救伤员。同时还成立了“民众驻军联合办事处”和“儿童服务队”，负责接待来往军队，帮助解决食宿和提供向导等工作(46)。云南妇女战地服务团，跋山涉水，不远千里来到台儿庄前线，在战地医院参加护理伤员，宣传反谍防奸，担架抢救和收容难童等工作。他们在回忆这段战斗历程时说“我们初次尝到战争的滋味，枪、炮、炸弹声震耳欲聋，心脏激烈地跳动，但并不害怕，而是勇气十足，置生死于度外，只要炮声一停，马上就跑出去抢救伤员，或送水和食品到战壕里。当我们从台儿庄撤下来的时候，当地的老百姓提着茶水、鸡蛋、大枣等食物硬往我们手里塞，我们永远忘不了台儿庄及徐州的老大娘们(47)。由此可见，军民关系变得融洽了，这对国民党军队来说，是从来未有过的。据国民党122师的一位副师长对记者说：他们进驻滕县时，“老百姓杀猪宰羊地欢迎他们，光是猪就送去一百多头，大白菜一千多斤，鞋、袜、皮帽样样送到。他们每到一处，老百姓把路上的积雪打扫得干干净净，迎接他们进城”(48)，另据国民党31师师长池峰城对记者说：有一位老妇人，

曾多次冒险经过枪林弹雨的前线，把关于日军方面的消息报告给他们，后来被日本人发现，这位老妇人为国捐躯了(49)。象这样动人的支前场面，在台儿庄前线是屡见不鲜，连国民党军队的将领们也这样认为：广大民众起来支援前线，为台儿庄战役的胜利起到重要的保证作用，“要不是当地老百姓自动的救护伤兵，那么多的伤兵，也许抬不下来(50)。

工人组织发挥的作用更大。台儿庄战役期间，第五战区职工抗日联合会组织津浦、陇海铁路工人，对津浦路南段和北段、陇海路的东段进行破坏，其中滕县至枣庄，台儿庄至陇海路的赵庄破坏的最为彻底，有的地段连路基都破坏了(51)，造成敌人物资装备接济不上，陷入了困难、被动、挨打的境地。

各矿职工联合会也都行动起来，参加支前并配合国民党军队作战。烈山矿6、7千名职工，在特派员张云榭的领导下，组织起救亡团和护矿队，有力地支援了台儿庄战役。中共党员李浩然，组织枣庄矿工和中兴中学学生，成立“战地服务团”赴滕县前线为川军服务。该团分三个组：宣传组、谍察组、爆破组。他们成功地爆破了滕县南沙河大桥，并破获了日伪制造的南沙河纵火案和桃村投毒案，起到稳定民心的作用(52)。枣庄矿工还组织了三个摧毁队，承担破坏台潍公路的任务，使入侵台儿庄之敌支援无着，后退无路(53)。

为了配合正规军作战，枣庄矿职工联合会组织了一支3000人的游击队，利用熟悉的地形，经常不断、神出鬼没地夜袭敌人的后方，致使日军攻打台儿庄受到牵制。这支游击队还袭击了日军的汽油库。据驻防在台儿庄的孙连仲第二集团军参谋处处长、青岛的回忆：“矿工游击队以手榴弹炸毁日军的汽油库，汽油库上空烈焰腾空，一片火海。自日军的汽油库被炸后，日军的飞机就不那么猖狂了”(54)。许多军事家在研究台儿庄大捷的原因时，都把日军的汽油库被炸，致使日军的飞机、坦克车、铁甲车等机械化武器装备失去效用，视为台儿庄战役胜利的重要因素之一(55)。这是非常有道理，也是符合当时实际情况的。

中国共产党人一向认为：人民群众是胜利之本。人民与胜利之间有着必然联系。台儿庄战役的胜利再次证实了这一点。

四、苏鲁人民抗日义勇队积极协助国民党正规军作战

抗日战争开始以后，中共苏鲁豫皖边区特委根据中央洛川会议精神，开始组建自己的抗日武装。起初各地名称不一，有的叫抗日义勇队，有的叫抗日自卫团，还有的叫农民抗日救国军。这些抗日武装组建后，先后在沛县的马庄、龙固、丰县的李新庄和铜山县的殷杨庄、和畅庄等地举办抗日军事训练班和其他各种农民抗日训练班。中共党员王见新、李乐平在滕县善国举办的农民抗日训练班，以中共《抗日救国十大纲领》为政治训练教材，一期接一期地训练，培养出一批又一批抗日青年骨干，在鲁南一带颇有影响。

第五战区在徐州成立后，中共苏鲁豫皖特委书记郭子化和委员张光中利用统战关系，从第五战区游击总指挥李明扬那里争取拨给一个人民抗日义勇队的番号，先后在鲁南和湖西（微山湖以西）地区建立了苏鲁人民抗日义勇队第一总队（队长张光中、政治委员何一萍）和第二总队（队长李贞乾、政治委员王文彬），辖20几个大队，约6、7千人（56）。在台儿庄战役期间，我人民抗日义勇队积极配合国民党军队作战。

1938年3月下旬，台儿庄战役刚刚开始，我抗日义勇队第一总队，就依靠滕、峄边区，南袭临枣铁路，两破津浦铁路，破坏敌人的军事运输线（57），使矶谷师团成为一支孤军。同时为了切断敌人临枣线上的运输，义勇队经常在临枣公路上伏击日军，仅三峰山的一次伏击战，就毙伤日军7、80人，击毁汽车8辆，并缴获大量战利物资。此次战斗，不仅受到广大群众的称赞，同时还得到第五战区的赏赐。当义勇队将战斗经过的文字报告连同缴获的日军洋刀和太阳旗送交第五战区游击总指挥李明扬处时，李很高兴，并奖励给义勇队1000元，以资鼓励（58）。

滕县人民抗日义勇队，在中共党员王见新、于公的率领下，在官桥、进亭和岗头山一带多次伏击、骚扰日军的机动部队，毙伤日军多人，并炸毁津浦线上的两座大铁桥，致使津浦路中断一段时间（59）。峄县人民抗日义勇队，台儿庄战役期间，在中共党员朱道南、纪华、刘景镇的率领下于临（城）枣（庄）铁路、公路两侧多次伏击日军运输队，毙伤日军数十人，并缴获战马和其他战利品（60）。打的最漂亮的是沛县人民抗日义勇队。3月20日，日军占领了韩庄，与我军隔大运河对峙，进而又占领临城，准备沿临枣支线向东突进。临城是津浦北线一个大站，又是徐州的北大门，具有重要的战略意义。沛县义勇队决定不让敌人的阴谋得逞，于是在中共党员张光中、谢文秀的率领下，三次夜袭临城。第一次夜袭最为成功，敌人毫无准备，我义勇队突然出现，打得日军晕头转向。此次战斗，打死打伤日军多人，缴获小炮1门，机枪3挺、步枪50支。我义勇队速战速决，而后横渡微山湖，凯旋而归。第二次，连夜奔袭临城火车站，顿时临城车站枪声密集，火光冲天，打得日军龟缩在碉堡里不敢出来。第三次是伏击临城日军巡逻队，击毙日军5、6人，击伤多人，我义勇队无一伤亡。沛县抗日义勇队三战三捷，并将他们缴获的大批战利品运到沛县宋庄进行展出，组织各地农教会和各抗日团体前来参观，大大激发了广大军民的抗日热情，并受到第五战区游击总指挥李明扬的表扬（61）。

埃近台儿庄周围的邳县、郯城、苍山等县的人民抗日武装，也都积极配合国民党正规军作战（62）。

另外还有群众自发组织的“红枪会”、“无极刀”、“道德会”等（63）也都纷纷地投入了战斗，他们虽带有封建迷信色彩，但却有爱国之心。他们不怕流血牺牲，以大刀长矛迎向敌人。电

影《血战台儿庄》足由此可见“无极刀”队的威力。

我抗日义勇队总起来说,虽然人数不多,装备较差,又缺乏严格地训练。但他们是优秀的组合体,革命斗争觉悟高,作战勇敢。在台儿庄战役期间,他们以灵活的游击战术积极地、主动地配合国民党的正规军作战,战功卓著,连国民党前线高级将领也承认“协助国军作战甚力”(64)。他们为台儿庄战役的胜利作出了贡献。

中国的抗日战争,是在中国共产党倡导的抗日民族统一战线的旗帜下进行的一场全民族的抗战,台儿庄战役的胜利,是国共两党密切合作的结果,中共在台儿庄战役中的地位和作用应载入光荣的史册。

撰稿人:中共徐州市委党史工委董助才

一九九一年三月

注 释

(1)、坂垣、矶谷两师团军官中大多数是日本国“2.26”政变中的少壮派。详见《李宗仁回忆录》第719页。

(2)、兴登堡乃德国元帅，第一次世界大战初，因坦能堡战役而闻名于世界。详见《中国坦能堡——台儿庄光荣战》一书，1938年战时出版社出版。

(3)、蒋介石于1938年2月就每日会报中提出，并交军令部研究，随后指定将第五战区长官部迁往河南的归德(今商丘)或安徽亳县，让李二者择一。在蒋介石看来，徐州地处津浦线上，日军南北夹击，势必腹背受敌。而李宗仁采纳了共产党人的建议，抛弃消极的防御战略，实行以运动战为主的战略方针，为了便于运动和指挥，故仍将长官部留在徐州——编者注。

(4)、见1985年7月24日台湾《青年日报》。

(5)、石仲泉《周恩来与抗战初期的统一战线》，《党史研究》1985年第5期第16页。

(6)、毛泽东：《反对日本进攻的方针、办法和前途》，《毛泽东选集》(合订本)第318—320页。

(7)、洛甫：《巩固国共合作争取抗战胜利》，见1938年1月《风雨》第16、17两期。

(8)、戚惠民、董助才：《郭子化与苏鲁豫皖特委》，见《中共党史资料》第36辑，第125、126页。

(9)、见《北京大学组织史》。

(10)、见《民族之花——王莹》，《大众电影》1989年第1期。

(11)、郭影秋：《抗战初期党在徐州地区的统战工作》，见《江苏革命史料》第8辑，第95页。

(12)杨德华：《穿针引线——回忆在白区做统战工作》，见《革命史资料》第9辑。

(13)、(14)、(32)、(33)、(34)、(35)、(37)、(38)、(45)、(56)同(8)。

(15)、朱理治：《关于抗战时期的河南省委》，见《抗战时期的河南省委》第243页，河南人民出版社，1986年2月第1版。

(16)、《蒋委员长1938年4月7日通电》，见《台儿庄大捷资料选编》，枣庄市文史委员会编。

(17)、王振德：《中国战场在第二次世界大战中的地位和作用》，见《党史研究》1985年第4期，第11页。

(18)、见《李宗仁回忆录》(下)第704页，广西政协文史委员会编印。

(19)、程思远：《政坛回忆》第116页，广西人民出版社，1983年8月第1版。

(20)、(21)同(19)。

- (22)、阎振兴:《东北军中一个地下党员的自述》。
- (23)、见《朱德年谱》第184—186页。
- (24)、见《毛泽东选集》(合订本)1968年版,第386页。
- (25)、陈诚:《台儿庄会战经过》,见《新华日报》1938年4月13日第3版。
- (26)、自卫会:是抗战期间国共两党及党外人士组织的爱国团体——编者注。
- (27)、谢甫生:《台儿庄大捷与绝密情报》,见《大江南北》1987年第4期。
- (28)谢甫生:《绝密情报》,见《枣庄文史资料》第3辑,第128页。
- (29)、见《毛泽东选集》第二卷,1952年版第50页。
- (30)、郭影秋:《往事漫忆》第65页,中国人民大学出版社,1986年8月第1版。
- (31)、(41)、(42)同(30)。
- (36)、张云榭:《五战区工会在徐州暨烈山矿工大队》,见《山东工人运动史料选编》第189页。
- (39)、《徐州在战时》,见《战时社会生活资料》第1册(江苏)第11页,中国第二历史档案馆藏。
- (40)、《最近的徐州》,见《战时社会生活资料》第1册(江苏)第15页。
- (43)、(44)同(39)。
- (46)、《邳县抗日烽火》第14页。
- (47)、徐汉君等:《云南妇女战地服务团随军记》,见《枣庄文史资料》第3辑,第33—35页。
- (48)、海萍:《军民合作下的鲁南战场》,见《新华日报》1938年2月14日第3版。
- (49)、《台儿庄见闻录》,见《半月文摘》第二卷,第7期,第209页。
- (50)、陆诒:《津浦南段的前线》,见《新华日报》1938年2月21日第2版。
- (51)同(36)。
- (52)、修杰、任山:《枣庄煤矿与台儿庄大战》,见《枣庄文史资料》第3辑,第156、157页。
- (53)同(52)。
- (54)、何章海:《第二集团军台儿庄作战经过》,见《文史资料选辑》第54辑,第114页。
- (55)、见《中国坦能堡—台儿庄光荣战》一书,1938年战时出版社出版。
- (57)、郭致远、张相钧:《鲁南地区人民革命斗争片断》,见《鲁南峰影》(上)第57页,山东文艺出版社1989年7月第1版。
- (58)、张光中:《关于人民抗日义勇队回忆》,见《鲁南峰影》(上)第74、75页。
- (59)、见《枣庄地区党史资料》第2辑。

(60)、见《中共枣庄市峰城区党史大事记》。

(61)、见《沛县党史资料》第2辑,第112、113页。

(62)、李祖明:《军民合奏的一曲凯歌》,见《枣庄文史资料》第3辑,第152页。

(63)同(48)。

(64)、《台儿庄我形势稳固》,见《新华日报》1938年4月6日第2版。